

14 de junio de 2025



La Represa del Pinto en Arucas, construcción que pertenece a la Naturaleza y a la Historia, fue ejecutada en la misma cerrada del Barranquillo del Pinto que la presa diseñada en 1867 por Pedro Maffiotte Ayudante de Obras Públicas. Maffiotte imaginó una gran presa de 25 m de altura con cimientos, planta recta y con un perfil tipo muy robusto; un diseño muy diferente a lo proyectado en 1902 por el Ayudante Julián Cirilo Moreno para la Heredad de Aguas de Arucas y Firgas.

Fuente: <https://www.iagua.es/blogs/jaime-j-gonzalez-gonzalez/presa-mas-antigua-islas-canarias-hazana-iniciativa-privada>. Blog de Jaime González.

RUTA DE LAS CINCO PRESAS:

El actual municipio de Firgas es una de las demarcaciones más jóvenes de Gran Canaria (1845) y se localiza en el entorno de la llamada Selva de Doramas. Una masa forestal que cubría una parte importante de la vertiente norte de la isla y que prácticamente desapareció por la tala a la que fue sometida. El nombre prehispánico de Firgas parece que fue Afurgad, que se relaciona, además, con el asentamiento de La Guancha, exponente del patrimonio arqueológico de la zona.

Firgas es un típico municipio de medianías que no tiene costa y su población está dispersa en varios caseríos. De su rico y variado patrimonio arquitectónico destacan la iglesia de San Roque (1845), así como la Casa de la Cultura, antigua Fonda, lugar de alojamiento de los frecuentes visitantes que acudían al Balneario de Azuaje, famoso por sus aguas y magnífico representante del patrimonio etnográfico del municipio.

En esta comarca del norte de Gran Canaria existe un enorme patrimonio hidráulico, origen y fruto de un desarrollo agrícola que dejó huella en el territorio que hoy caminamos. Obras como presas, estanques, canales, tuberías, pozos, minas de agua, galerías; así como, estructuras complementarias o accesorias como las tomas de agua, maquinarias oxidadas, cantoneras, escalinatas, escaleras, muros de protección perimetral, rampas de acceso, lavaderos, y un largo etcétera que iremos descubriendo a lo largo de la ruta.



Itinerario de la ruta: Firgas - Presa de Firgas - Padilla - Lomo Tomás de León - Presas de La Vistilla y La Marquesa/Los Palmitos - Tiro Pichón - Presas del Pinto I y II - La Goleta - Barranco de Arucas y Arucas.

ORGANIZA:



FINANCIA:



Consejería de Educación,
Universidades, Cultura y Deportes
General de Patrimonio Cultural

COLABORA



LA VINCA
ECOLOGISTAS
en acción
www.lavinca.org

El Colectivo Turcón **INFORMA** a todos los participantes de los riesgos de hacer actividades al aire libre. La participación y aceptación de toda esta información por parte de los senderistas, conlleva una “declaración responsable” y un “consentimiento informado” donde el participante acude voluntariamente y asume que las actividades en la naturaleza no están exentas de un cierto riesgo, que cada participante se halla en las condiciones psicofísicas necesarias, que no padece limitaciones físicas o psíquicas, que se compromete a seguir las órdenes e instrucciones de los monitores o guías, y que se compromete a no estar bajo los efectos de sustancias y/o drogas que pongan en peligro su integridad física y la del resto de participantes.

Más información en:

www.turcon.org

Email:

turconsenderismo@gmail.com

Nuestras próximas actividades:

RUTA junio, 2025. sábado, día 28 de junio. Valle de San Roque-Malverde-Tara.

CROACIA, viaje en agosto de 2025, únete!!!

Herencia de Aguas Arucas-Firgas: historia de un Patrimonio



Pedro de Vera

La Herencia de Aguas de Arucas y Firgas es una institución creada en el año 1505 con el objetivo de controlar y administrar la posesión del agua de parte de la zona norte de la isla de Gran Canaria (Arucas y Firgas).

La constitución y formación de todos los Heredamientos de Aguas de la isla data del final de la conquista (finales del siglo XV). Pedro de Vera, último conquistador encargado de terminarla, vino a la isla provisto de una Real Cédula, expedida en Toledo por los Reyes Católicos, el 4 de febrero de 1480, por la que se le autorizaba al reparto de ejidos, dehesas, y **heredamientos de aguas** entre caballeros, escuderos y soldados, que quisieran vivir en la isla, dividiéndolo dependiendo del servicio que hubieran prestado en la conquista.

Durante más de cinco siglos, la gran acción económica desarrollada por la Herencia, unida a las relaciones sociales, culturales, humanas en definitiva, han consagrado a esta entidad como depositaria de un patrimonio integral, que abarca cultura (con sus componentes históricos, arqueológicos, arquitectónicos, etnográficos, artísticos e inmateriales), al tiempo que unos recursos patrimoniales geológicos, medioambientales y paisajísticos, que la convierten en una de las reservas patrimoniales más importantes de nuestra Isla.

Sobre todo, un inmenso patrimonio humano que se ha ido acumulando en documentos y edificios, tradiciones y costumbres que han configurado la economía hidráulica de Gran Canaria.

Fuente: Memoria digital de Canarias (ULPGC).



Alianzas estratégicas: La Vinca-Ecologistas en Acción

Esta actividad que realizamos en territorio del norte de Gran Canaria se hace en coordinación con el Grupo Ecológico LA VINCA Ecologistas en Acción, una asociación con la que venimos -durante más de una década- colaborando e intercambiando acciones, luchas, campañas, senderismo, viajes, etc.

La Vinca-EeA es nuestra asociación hermana y nace en el seno del Colegio Público de la Villa de Firgas durante el curso 1983-84, por el impulso de dos profesores, un animoso grupo de alumnos/as y un gran grupo de empeñados padres/madres, que deciden organizarse para realizar actividades culturales, de ocio y tiempo libre, en directo contacto con la Naturaleza, con la sana intención de conocerla, para quererla y respetarla.

De manera individual o colectiva, han estado implicados en las campañas para evitar extracciones en el Montañón Negro, para recuperar la Selva de Doramas, para evitar el corte de cualquier árbol, contra la muerte

de cualquier animal, para evitar la destrucción de nuestro litoral, campaña a favor del 0,7% para el Tercer Mundo, para detener las extracciones de piedra y contra el proyecto escultórico de Tindaya, en la campaña "Canarias tiene un límite", por el Desarrollo Sostenible, participando en el Foro de Gran Canaria; con un planteamiento de pensar globalmente y actuar en lo más cercano, porque creemos que otro mundo es posible.

